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《我们的时代》
作者：王强 出版社：人民文学出版社
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我觉得萧闯就你这脑子肯定比他
更好使，要不你也试试走这条路？”
萧闯一撇嘴：“我知道有这么个

人，但我没兴趣给别人当参谋做顾问。
我的点子再高明，听不听、做不做、怎
么做都是人家的事，我干着急也没用，
这种活儿我才不干。你还不了解我吗？
我这个人天生就是拿主意的，不是出
主意的。”
见萧闯一脸的不以为然，谢航只

得口气一转：“我只是忽然想到了就随
口一说。没关系，你这么
棒，干什么成什么，将来有
的是机会。”
裴庆华眼下的境遇与

萧闯正相反，萧闯是手到
擒来、马到成功，裴庆华则
是人困马乏、徒劳无功，惟
一的成果是把因私出国护
照申请表填完了。他把表
揣在兜里转悠了两天，等
到今天听说林益民刚和国
家教委一个下属机构签了
近百台康朴微机的合同，
估计谭启章的心情正好，他便瞅准时
机来敲门。
华研公司至今还没在外面找到营

业和办公的地方，所以一切照旧。裴庆
华走进室主任办公室，林益民正兴高
采烈地和谭启章聊着，谭启章招呼裴
庆华：“小裴，听到好消息了吧？林老师
这一单可不小。”
裴庆华忙赔笑说：“当然啦，什么

时候我要是也能找到这样的客户就好
了。”谭启章和林益民自然要说几句勉
励的话，裴庆华一再点头之后便把护
照申请表掏出来递给谭启章：“谭老
师，这是我填的表，您看看，要是同意
的话就签个字，然后我去找所里人事

处盖章。”说完就惴惴地望着谭启章。
谭启章认真地把申请表浏览一

遍，说：“事先办好护照是对的，这样工
作上需要出国的时候随时就能走，省
得临时手忙脚乱还可能耽误事。”他拿
起笔在出境事由一栏点了点，“现在勾
的是‘自费留学’，如果先要因为商务
出去，会不会有问题？”
对面的林益民探身过来看一眼：

“应该没影响，那是办签证的时候才有
区别，跟护照关系不大。”

谭启章确认道：“出境
目的地填的是美国？”裴庆
华紧张地点头，谭启章又
问林益民：“将来要去美国
开会之类的情况肯定不
少，康朴总部在那边，但会
不会最先去的是香港？或
者新加坡？这就和出境卡
上填的不一致了。”
“出境卡可以变更，没
关系，先填美国吧，有需要
的话再改。”林益民很肯定
地说。

“那就好。”谭启章不再多问，提起
笔就在申请表的单位意见一栏写上
“同意”二字并签好名，然后拿在手里
看了看，递给裴庆华：“去人事处盖章
吧，如果他们有什么问题就请他们来
找我。”
裴庆华双手接过申请表时仍然难

以置信，怎么会如此顺利？和他设想的
完全不同，演练多遍预备对付谭启章的
软硬两手都彻底落空，谭启章这次既没
有动之以情晓之以理地规劝，更没有利
用手中的权力为难甚至要挟他。

明日关注：谭启章反而自始至终在
设身处地为他着想，这让裴庆华简直感
激涕零，恨不能为华研肝脑涂地……

《我心归处是敦煌》
作者：樊锦诗口述/顾春芳撰写 出版社:译林出版社
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2015年激增到 115万人次，增
速为 43 . 75%；2016年增至 135万
人次，增速为 18 . 4%；2017年增至
170万人次，增速为 25 . 9%；2018
年增至195万人次，同比增长14%。
预计 2019年会突破 200万人次。随
着旅游业的迅猛发展，未来莫高窟
的游客数量可能还会不断突破纪
录，这会给莫高窟本体及其赋存环
境的保护和游客服务管理能力带来
极大的压力。大量游客进入洞窟参
观，使得洞窟内的温湿度
波动剧烈，相对湿度和二
氧化碳浓度的增加，对洞
窟的长期保存和游客的
健康均有十分不利的影
响。

持之以恒的沙害治理
1944年，敦煌艺术

研究所成立。常书鸿先生
担任所长期间，采用引流
冲沙，就是把宕泉河的水
引到提前筑好的水坝里，
希望能够放水把积沙冲走；尽管如
此，仍不能有效阻断流沙对莫高窟
的侵蚀。从20世纪50年代留下的照
片来看，南区有些洞口的流沙堆积
高达四五米，一直淹没到第二层石
窟的地面。第 129窟到第 109窟的
流沙，已经直接堆到石窟门口；第
108窟到第 100窟的流沙甚至已经
封堵了窟门。第 79窟到第 21窟，流
沙甚至比下层石窟地面还要高出几
十厘米到一两米不等。
为了治沙，敦煌文物研究所的

工作人员想尽了各种办法。防治风
沙的试验工作从 20世纪五六十年
代就开始了。当时曾经在石窟的山

崖边上修建防沙墙，通过铺压碎石
等方法进行小规模防沙试验，短时
间内起到了一定效果，但后来相继
失效。老一辈的敦煌文物研究所人，
几乎每天早上都要出工，清理积沙。
几十年如一日，以牛车运沙，用人力
在窟前清除积沙。
80年代末开始，敦煌研究院与

中科院兰州沙漠研究所合作，在美
国盖蒂基金会的支持和美国盖蒂保
护研究所的直接参与下，实施莫高

窟崖顶风沙危害综合防
治试验研究。通过对莫高
窟地区风沙活动规律及
强度的监测和研究，基本
掌握了莫高窟崖顶风沙
迁移的规律，经过专家反
复论证，在莫高窟崖顶安
装了长达 3240米的“A”
字形高立式尼龙防沙网，
使洞窟前的积沙减少了
70%～ 80%。
经过几年对防沙效

果的观察，工作人员发现
吹向窟区的沙子堆积在防沙网两
侧，像一道沙筑的小长城，每年必须
清除防沙网两侧的积沙。为解决这
一问题，后又在“A”字形沙障往西，
培植了两条人工防沙林带，种植了
梭梭树、花棒和沙拐枣等沙生植物，
应用滴灌节水技术育林。这两条防
沙林带长约两公里，大约十八公顷。
防沙林带大幅度减少了防沙网两侧
的积沙，防沙效果得到明显提升。

明日关注：2008年开工的敦煌莫
高窟保护利用工程的子项目风沙防护
工程，在原有风沙防护项目的基础上，
增加砾石铺压，扩大了高立式阻沙栅
栏、草方格和植物固沙林带防护……
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□半岛记者 王洪智

“房产证拖了这么多年了，还是没
办下来，等到啥时候才是个头。”“停车
位不足，乱停车现象屡禁不止。”岛城
民声倾听主题活动开展以来，不少市民
网友通过半岛热线96663等多个平台，
讲述自己的身边事、操心事，相关部
门、单位及时回应，并积极协调解决问
题。有事您说话，难事大家办！欢迎您
通过半岛都市报报纸、两微一端等平台
说出心声。

供热不稳定，居民盼改善

近日，有市民留言反映，其所在的麦
岛金岸小区供热不稳定，对小区居民生
活影响不小。半岛记者查询发现，近几
年，麦岛金岸等小区曾经出现过供热不
足的问题，多位业主也曾向本报反映过
该问题。据了解，除了供热不稳定，小
区甚至出现过“夜间暖气停掉”的情

况。“不知是超出供热企业供热能力，
还是设备陈旧老化，近几年我们小区的
供热情况不容乐观，居民叫苦，也反映
了好多次，希望相关部门能督促改
善。”市民说。
对于该问题，崂山区政府落实情况

后回应，该片区采用污水源热泵系统供
热，受污水厂断流及供热设备故障等因
素，影响用户供热。为缓解污水断流对
于供热所带来的压力，供热公司 2019
年新增电锅炉一台，同时将能源站原有
蓄能水池改造为污水调节水池，在污水
水源不稳定和突发故障的情况下，可以
投入使用，起到了备用补充热源的作
用。下一步，针对供热居民诉求，供热
公司于3月初制定了2020年麦岛能源
中心维修改造计划，针对供热季发生的
问题，同时为了消除用户的顾虑，供热
公司将立即开展维修改造工作，其中新
增主机已经发布开标公告，计划近期开
标。崂山区城管局将持续关注供热企业
供热保障工作落实情况，严格要求该企
业在相关热源保障措施落实到位之前，
不得发展新增供热面积。

20年没办下房产证

岛城民声倾听主题活动开展以来，
很多市民网友纷纷留言，其中房产证难
办是一个重要的大类。近日，有市民反
映，2000年他在台东八路28号购买了
顺兴商厦商品房，然而20年过去了，至

今无法办理房产证。据介绍，该商厦内
大约有 100户业主，他们经过多方打
听，得知办证难的原因是有人擅自将负
一层地下车库、出入口、设备用房及消
防水池等分割改为网点对外出售，导致
建成现状与规划图纸不符，因此不符合
规划验收要求。针对此事，顺兴商厦开
发单位青岛顺兴市场建设投资开发公
司 (以下简称顺兴公司)曾表示，“擅自
改建”并不是开发单位所为，而是买房
者所为。
针对此事，青岛市住房和城乡建

设局回复，经过市北区相关部门落实
得知，顺兴公司于 1997年经青岛市规
划局等有关部门批准，建设顺兴商厦
工程，该工程主体于 2000年竣工。工
程完成后,青岛四方太平轮胎有限公
司将购买的网点房 (包括地下车库 )，
在没有进行消防验收和工程综合验收
的情况下进行装修，开办青岛奉天惠
商场进行营业，并且私自将规划批准
的地下车库，改变用途，改为商场使
用。致使消防、规划等无法进行综合验
收，导致无法办理房产证。顺兴公司将
与购买方青岛四方太平轮胎有限公司
积极沟通，督促购买方尽快进行整改，
将原规划的停车场恢复原样。在购买
方整改合格后，顺兴公司将尽快联系
设计、施工等有关部门推进该工程的
综合验收前的准备工作。两公司准备
相关资料，尽快解决综合验收问题，继
而推动商业网点及商住写字楼房地产
权证的办理工作。

■征集

有事您说话，我们帮反映

“有意见随时提、有想法尽管讲、有不满
大胆说！”3月5日，青岛市委政法委、市委宣
传部、市公安局、市信访局等部门联合出台
了《关于在全市开展“我爱青岛·我有不满·我
要说话”民声倾听主题活动的意见》，岛城将
多渠道收集群众意见，诚恳接纳吐槽，旨在
凝聚共识、畅听民意、化解民怨、改善民生，打
造共建共治共享的社会治理共同体，适应防
疫工作需要。对此，本报也开设专栏，方便市
民说出心声，市民网友反响热烈，通过不同
平台抒发意见、表达诉求。
半岛都市报通过报纸、半岛新闻客户端
和官方微博、微信等平台，开辟“有事您说话，
难题大家办”专栏，聚焦群众的身边事、烦心
事、操心事，广泛反映群众意见和心声。如果
您有意见、心声或者吐槽，欢迎拨打半岛热
线96663反映，也可以通过半岛都市报官方
微信、微博和半岛新闻客户端留言，还可发
送到邮箱973273910@qq.com。留言时请您尽量
留下具体联系方式，以便记者与您进一步沟
通，了解所反映问题的详情。

买房20年了没办下证
开发单位表示将尽快推进产权证办理工作
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